Конспект урока на тему: «Разделительный Ь»

Груздева Алина Михайловна, учитель начальных классов

Цели урока:
· познакомить учащихся с написанием разделительного мягкого знака;

· дать понятие мягкого знака как разделительного, так и показателя мягкости;

· научить самостоятельно находить нужную информацию в учебнике; работать в паре;

· учить соотносить содержание задания с теми знаниями, которыми они располагают;

· формировать навыки правописания; самооценки и самоконтроля.

I. Мотивация.

У: Организационный момент. Настрой на урок. 
 - Мне приятно видеть ваши лица, ваши улыбки, и думаю, что этот урок принесет вам радость познания. Сядьте удобно, закройте глаза и повторяйте за мной: «Я в школе, я на уроке.
II. I Актуализация знаний. Постановка учебной цели, вызов, обеспечивающий интерес к поставленной цели. .
 У: Ребята, у нас сегодня гость, а кто то он, догадайтесь сами.

Я волшебник. Захочу – 
Появлюсь и превращу
Мел, которым пишут в школе,
В мель, опасную на море.
Кто волшебник – отгадай, 
Выше руку поднимай.
Мягкий голос, мягкий шаг…
Это буква - … (мягкий знак)

 Слайд 1

Учитель: Он очень рад, что вы его узнали, посмотрите, как он вам улыбается. Но ему очень интересно, что вы о нем знаете?

Д: Не обозначает звука.

У: Так если он не обозначает звука, то он может и не нужен совсем?

Д: Он нужен для обозначения мягкости согласных.

У: Назовите слова, в которых для обозначения мягкости согласного надо писать эту букву.

Дети называют.
У: А еще, что мы можем сказать об этой букве?

Д: При переносе Ь нельзя отрывать от предыдущей буквы. 
У:  Молодцы, кто еще что-то может добавить?
Д: Ь для обозначения мягкости – это орфограмма.
У: Вспоминаем орфограммы, что мы еще знаем про Ь?

Дети: В буквосочетаниях ЧК ЧН НЩ Ь не пишется.

У: Почему?

Д: Потому что Ч и Щ всегда мягкие звуки.

Слайд 2 

· Ь -Не даёт звука             

· Ь -Ь – смягчает слова 
· при переносе Ь  остается на 1 строке
· Ь-ЧК ЧН НЩ пишутся без Ь
III. Новая тема

У: А теперь, я вам предлагаю послушать еще одно стихотворение об этой букве 

Перед Е,Ё,И,Ю,Я
Я в конях стою друзья. 
Воробьи , семья, жильё- 
Перед Я,И,Е,Ю,Ё. 
 -Какую «работу» выполняет мягкий  знак здесь? 

( Это разделительный мягкий  знак) 
Слайд 3


Ь

У: Ребята, как вы думаете, о чем мы будем сегодня говорить на уроке?

Д: О Ь 

У: О каком Ь?

Д: О разделительном Ь

(Проектор выключить)

У: Ребята, посмотрите,  пожалуйста, на доску. Перед вами словосочетания. Вам нужно 

вставить пропущенную букву. Аня, поставь пожалуйста.
Волч.я пасть, лис.и повадки, заяч.и уши,  медвеж.я берлога.

(карточки на доске)
Ребята, какую роль играет Ь в этих словах?
Дети: Ь разделяет буквы 
У: В каких случаях пишется разделительный Ь?

Д: Когда после Ь пишутся гласные буквы 
У:Назовите эти гласные буквы. (Е,Ё,Ю,Я,И)
У:Какой звук слышиться после согласного в корне слова?
У: Звук Й

У: А теперь попробуйте сформулировать правило. Когда пишется разделительный Ь?
Дети: (Вывод) Разделительный мягкий знак ПИШЕТСЯ после согласных и перед гласными Е, Ё, И, Ю, Я. 

Как вы считаете, разделительный Ь орфограмма?

Д: Да.
У: Почему?

Д: Потому что это опасное место, это правило по правописанию разделительного Ь.

Физминутка

У: Я сейчас буду читать слова, а вы на слух определите: какую функцию выполняет Ь. Если он смягчает слово. То хлопайте в ладоши, а если разделяет, о тихонько потопайте.
IV. Закрепление
1. У: А теперь, ребята сели все красиво, вытянули спинки. Где мои великаны ? Молодцы. Теперь все открываем учебники на стр. 131  и нашли 201 упражнение. Ульяна, прочитай пожалуйста, что мы должны делать в упражнении?
Ульяна читает. Всем понятно задание? Ребята, мы его выполняем самостоятельно. Открываем все тетради. Красиво. Соблюдая все соединения пишем сегодняшнее число,  5 марта, классная работа. На полях пишем упр. 201 по учебнику.Кто закончит, поднимаем руку.

Первый, кто закончит, работает у доски.
У: (спросить у ребенка у доски)Что ты можешь расссказать о словах каждого столбика?

Ребенок: Во всех словах Ь разделяет букву ю, после мягкого знака слышиться звук ЙУ, но пишем букву Ю.
2.Карточки каждой паре (или группе)
1 вариант карточек:

Задание 1
Почеркнуть слова с Ь – разделительным.

Скол.зят, по, кон.ках, л.ду, на, мал.чик, б.ет, ветер, лицо, в, жарко, но, друз..ям.

Задание 2
Исправить ошибки, подчеркни орфограммы.

Хлопя снега падают на опавшие листя. Под елю спрятался зайчонок.

Работа парой или в группах.

У:Ребята, к какому выводу вы пришли, выполняя эти задания?

Д: Разделительный Ь- это орфограмма.

     Стоит перед гласными е,ё, ю. я, ии эти звуки слышаться как 2 звука.
2 вариант карточек:

 - Перед вами на столе лежит по 2 карточки, и вы должны выбрать одну  по своим силам и выполнить задание. 
Кто выбрал карточку №1? (Вызвать одного ученика к доске из этой группы). 

	 Выпиши только те слова в которых нужно ставить  разделительный мягкий знак. 

Плат…е,  гост..я, пис…мо, обез…яна,  ш..ёт, крыл..цо, хлоп…я,в…юга,Дар…я. 


 

  Кто выбрал карточку №2? (Вызвать одного ученика из этой группы).

	Выпиши только те слова в которых нужно ставить  разделительный мягкий знак. Раздели их для переноса. 

Плат…е,  гост..я, пис…мо, обез…яна,  ш..ёт, крыл..цо, хлоп…я,в..юга, Дар…я.


( Дети выполняют работу.)
У:Ребята, к какому выводу вы пришли, выполняя эти задания?

· Д:  Разделительный Ь- это орфограмма.

Разделительный Ь пишется после согласного.

Если он стоит  перед гласными е, ё, ю, я, то слышится звук Й
У: Кто выбрал вторую карточку, какие выводы сделали? Тоже самое, но добавляется:
· При переносе Ь нельзя отрывать от согласного, он всегда остается на строчке.

Итак, мы пришли к выводу. Что разделительный Ь – это что?

Д: орфограмма.
У: Он стоит…?
Д: После согласного.

У: Если слышится  звук Й после согласного, то пишется …?
Д: е, ё,ю, я, и.

У: При переносе …

Д:Ь нельзя отрывать от согласного, он всегда остается на строчке.

У: Молодцы, ребята.

А теперь пишем все домашнее задание:  открываем дневники и записываем 
Рефлексия
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